

El hallazgo de los aviadores españoles

Labores de la conferencia económica.

Londres, 27.—El subcomité monetario encargado de estudiar las medidas inmediatas que convenga adoptar, aprobó la política propuesta por Chamberlain, para el ajuste temporal de las deudas internacionales en caso de necesidad, en vez del plan propuesto por Couzens para un reajuste permanente de acuerdo con el alza de los precios. El delegado francés Bonnett abogó vigorosamente por la estabilización monetaria.

El subcomité de la plata, que debía reunirse en la mañana, aplazó su sesión para la tarde con el fin de esperar el resultado de las conversaciones entre el senador Pittmann y Sir George Schuster, relativas a la actitud de la India en relación con las existencias de ese metal.

Propagación del canibalismo en China

Shanghai, 27.—El canibalismo se está extendiendo en las provincias del Norte y centro de China como resultado del hambre y la escasez que azotan un territorio de más de doce mil millas cuadradas. Mientras el valle del Yangtze sufre serias inundaciones y lluvias torrenciales gran parte de Shensi padece hambre y sed.

México, 27.—El jefe de la guarnición saldrá a bordo de un barco con tropas, las autoridades civiles y algunos españoles residentes en Puerto México con el objeto de recoger los cadáveres de Barberán y Collar. El embajador español señor Alvarez del Vayo saldrá en un avión para el estado de Tabasco, teniendo el propósito de llegar al sitio preciso en que cayeron los intrépidos pilotos, pues desea hallarse presente en el momento en que sean recogidos los cadáveres, como representante de la república española y representante personal del presidente de ella, y hacer acto de presencia en el

Manifestaciones de gratitud hacia México en España

triste epílogo de una hazaña tan brillantemente iniciada en Sevilla hace pocas semanas.

En la hora del dolor un avión y dos cuerpos destrozados es todo lo que México puede devolver a España, cuando hubiera deseado regresar al «Cuatro Vientos» y los heroicos Barberán y Collar adornados de triunfo resplandeciente, portadores de un lazo de solidaridad y concordia.

En uno de los árboles tropicales de la Chontalpa tabasqueña quedaron suspendidos los cuerpos de

dos esforzados aviadores como los badajos de dos campanas de gloria que dejaron de sonar. Y más adelante, con el pico clavado en la carne ardorosa de la arena, el pájaro audaz que ensartara en el hilo de su vuelo las maravillosas cuentas de diez mil leguas marinas, aliroto y vencido para siempre. Sobre los cuerpos destrozados de los bravos héroes del aire, domadores del Atlántico, México da a España un elocuente apretón de manos en esta hora suprema de dolor.

Madrid, 27.—El Consejo de Ministros, ante las excepcionales medidas adoptadas por el gobierno mexicano en busca de los aviadores Barberán y Collar resolvió que el Ministro de ésta visite al Embajador Estrada para expresar la honda y perdurable gratitud de España hacia aquel pueblo y gobierno. También acordó presentar a las Cortes un proyecto para exceptuar de tributos los materiales para los barcos que para México se están construyendo en España. En cuanto al traslado de los restos a España, se tomará una resolución una vez que se sepa el estado en que se encuentren los cadáveres.

Francia insiste en la necesidad de la estabilización monetaria

Londres, 27.—Francia insiste tenazmente en la necesidad de la estabilización de la moneda, a pesar de la oposición norteamericana. Su representante, el Ministro de Hacienda Bonnett, volvió hoy sobre este tema, pero la conferencia desea primero conocer la actitud que la delegación norteamericana adopte una vez que haya recibido las nuevas instrucciones que trae el subsecretario Moley.

Posibilidades de que Primo Carnera venza a Sharkey

Nueva York, 27.—Los críticos deportivos creen que Carnera tiene grandes probabilidades de vencer a Sharkey en el encuentro del jueves, estando las apuestas en proporción apenas de seis a cinco, el margen más pequeño que hasta ahora se haya registrado, tratándose del campeonato mundial.

Importante acuerdo monetario

Pari, 27.—Autorizadamente se informa que Francia, la Gran Bretaña y los Estados Unidos han llegado a un acuerdo para reducir al veinticinco por ciento el respaldo de oro de sus monedas. Un vocero del gobierno indica que no se ha pensado en establecer el respaldo de la plata.

El Soviet acusa al Japón de haber desembarcado marinos en su territorio

Moscú, 27.—La delicada situación ruso-japonesa ha empeorado con la acusación que el Soviet lanza al Japón, de haber desembarcado marinos cerca del cabo Kronotsky, en Kamtschatka. En una severa nota entregada al embajador japonés el subcomisario a Gregorio Sokolnikov, protesta por ese desembarco, considerándolo como una violación de la integridad territo-

rial rusa. Este incidente es escuela de la reciente acusación japonesa contra Rusia, de haber sido muertos tres pescadores japoneses que intentaron desembarcar para proveerse de agua. Japón hizo ver que esos pescadores no podían considerarse como violadores del derecho internacional, ya que no estaban armados y la embarcación que empleaban era puramente comercial.

Inauguración de la Conferencia Azucarera

Washington, 27.—La conferencia azucarera se inauguró hoy, con la concurrencia de Hawái, Filipinas, Puerto Rico, Estados Unidos, Cuba y las Islas Virgenes, y bajo los auspicios del departamento de agricultura. Tratará especialmente de adoptar un programa favorable para la venta del artículo, de acuerdo con la nueva ley sobre agricultura.

Se cree que el aviador Mattern esté aún vivo

Moscú, 27.—Lo expertos creen que Mattern, el aviador norteamericano que se extravió cuando realizaba la etapa Siberia-Alaska de su vuelo mun-

dial, pudo haber aterrizado en un lugar deshabitado del Norte de Siberia, de donde no ha podido comunicarse con el resto del mundo.

La vuelta ciclista a Francia

Paris, 27.—A las ocho de la mañana comenzó la vuelta ciclista a Francia, un recorrido de 4395 kilómetros en veinte etapas.

Promulgación del tratado comercial franco-italiano

Paris, 27.—Francia ha contestado las proposiciones norteamericanas para la reducción de aranceles, proclamando el tratado comercial con Italia, que encierra condiciones desventajosas para los Estados Unidos y demás naciones industriales.

Llegada del prof. Moley a Europa

Queenstown, Irlanda, 27.—El subsecretario de estado norteamericano, profesor Moley, siguió para Londres en el vapor «Manhattan», tras breve permanencia aquí.

Gestiones para mantener el patrón de oro.

Londres, 27.—Representantes de los bancos centrales de Francia, Bélgica, Holanda y Suiza se han reunido aquí con el fin de considerar la situación resultante de la depreciación del franco y el florin, tomando medidas para proteger el patrón de oro.

Desde las barras del Congreso (Anotaciones de un oyente)

Un veto

Se da lectura a un veto a la ley que impide la emparajabilidad de las frutas y verduras.

En realidad el veto no va contra la esencia de la Ley, sino que pretende evitar las dificultades que pudieran surgir entre los productores de esas frutas y verduras con sus deudores hipotecarios o prendarios. Al efecto, el Ejecutivo acompaña un nuevo proyecto, el cual pasa a estudio de la Comisión de Legislación.

Una interpretación

Acogida por el Diputado Herrera se introduce a la Cámara una interpretación que pide la Sociedad de Economías de Guadalupe en relación con la Ley que rebaja los intereses. Está ella, como Sociedad Cooperativa y Mutualista exceptuada de la rebaja?

Si el Monte Nacional de Piedad quedó exceptuado, parece obligado que lo esté ella.

Comentario inmediato

Siempre nos moverá a risa una institución que se llama Monte... Nacional y como si ello fuera poco, de Piedad, que cuando se le han cortado las garras a todas las usuras, sigue cobrando el 2% mensual.

Camino a Miramar

Un proyecto para construir un camino de Miramar a la estación del Ferrocarril en Barranca. Según estudios son 15 Kms., en parte de los cuales sólo habrá que hacer ciertas nivelaciones. El proyecto parece que sólo necesita \$ 310,000.00; pongámosle en letras por si los lectores lo dudan: trescientos diez mil colones, porque se quiere de asfalto y hay que construir un puente... y con lazos en las puntas, y aspergiada de canela.

Pero, serénense los ánimos: la Secretaría de Fomento pondrá cada año en su presupuesto lo que pueda dedicar a es-

(Pasa a la página 5)

UN REPORTAJE A LA TRAICION

CON DON CLAUDIO CORTES CASTRO

La Democracia costarricense y la Argolla Pedagógica.—Una hora en el Colegio.—De la política a la enseñanza.—La humildad, clave del verdadero educador.—El Estadio.—El hogar y el Colegio en colaboración.—La fiesta de la poesía y de los periodistas.

Costa Rica es una Democracia. Lo es sinceramente. A las cimas de sus más distinguidas actividades han llegado muchos que podrían pintarse a sí mismos, tan humildemente como Marco Fidel Suárez, cuando una mañana se encontró en la presidencia de Colombia. Nunca olvidaremos la frase inmensa del gran Vasconcelos: «Méjico: hay dos verbos que conjugan en América si no queremos perdernos: o nos costarricenseamos o nos argentiniñamos».

Somos, ya se ve, una Democracia; pero en ciertos aspectos tenemos resabios que no se avienen bien con el gobierno de todos y para todos.

Uno de esos aspectos es la enseñanza: desde hace algunos años se entronizó en Costa Rica un pequeño poder dentro del Poder Público. No

es la realización del sueño de aquel generoso espíritu, apagado prematuramente: el Poder Docente de González Rucavado; es lo que nuestras gentes, con ese buen sentido que les distingue, han bautizado con el mote de «La Argolla Pedagógica».

Es verdad que ya esta institución o como quiera llamarsele ha venido muy a menos y ha perdido el cetro de la Enseñanza Pública, pero por muchos años sus integrantes fueron los *Deus ex machina* de la cultura patria: todos los reductos eran suyos y sin su anuencia no podía nombrarse ni a un portero ni a ministro.

Todo este prólogo es para decir, paciente lector amigo, que don Claudio Cortés, actual Director del Colegio de Señoritas, no pertenece a la Argolla

(Pasa a la 5a. página)

Se quiere jugar un premio mayor de un millón de dólares para la Lotería del Año Nuevo 1934

De una manera reservada, pero muy efectiva, entendemos que se realizan gestiones para efectuar un sorteo monstruo con nuestra lotería nacional del Asilo Chapuí.

La Junta de Caridad actual, trata de darle todo interés a ese juego de lotería ya que las necesidades de las tres instituciones a su cargo crecen cada día más y más.

Parece que se le hizo una proposición a ese organismo para colocar un 60% de una emisión mayúscula en los Estados Unidos y correr una lotería como la de las pasadas carreras de caballos en Inglaterra. Se buscarán allí capitalistas que financien el negocio, quizás con ocasión del actual certamen de la ciudad de Chicago.

Es el plan fijar un premio mayor de un millón de dólares, y para no constituir un serio

desequilibrio, se suprimirán los sorteos de Noviembre y de Diciembre.

Parece que el valor del vigésimo será de un dólar, pero en ese caso bueno sería dividirlo en participaciones para que los pobres puedan comprarlos.

Se estima que en Estados Unidos, México, Cuba y Panamá, se puede colocar esta gran emisión, que con ser a base de dólares efectivos, tendría gran demanda.

La junta de Caridad por mediación del Gobierno acreditaría el sorteo y con la gran ganancia posible llenaría su caja tan debilitada por la crisis.

Hemos adquirido estas noticias y hasta creemos que ya hay trabajos firmes en el exterior. Aquí la gran lotería tendrá, caso de efectuarse, mucha demanda.

El número del Teléfono de la

CIGARRERIA BRENES

NO ES 3448

SINO

3980

Mucha lechuga y rábano para la Colonia Agrícola de Pococí

Hay en la Gaceta una licitación para proveer de semillas a los agricultores de la nueva zona agrícola de Pococí.

No ha habido una exacta orientación en ese pedido de simiente, ya que se trata de entender los cultivos de huertas.

Por ejemplo, creemos que allí nada pudieran hacer con toda la cantidad de lechugas y tomates que se producirían con todas las 20 libras pedidas en el aviso.

Si ese cálculo hubiera sido hecho técnicamente, por ejemplo por la Dirección de la Escuela Nacional de Agricultura,

la orientación hubiera sido otra.

En vez de lo pedido podrían llevarse allí cultivos de lentejas que son un admirable alimento para el pueblo, de cacahuete o maní, que tan pronto paga la inversión del cultivo, de garbanzos, pepinos, etc.

Aún sería tiempo de modificar esa licitación.

También para los ganados que allí empiezan a desarrollarse hacen falta semillas de pastos extranjeros como con tanto éxito desarrollan los finqueros de Cartago y de Coronado.

El Gobierno de El Salvador toma oportunas medidas contra el comunismo

Según nuestro apreciable colega *El Tiempo*, de San Salvador, se ha girado una comunicación a las organizaciones obreras y a las células comunistas de Centro América. Asegura que la ha conseguido por gestiones especialísimas, y que conserva cuidadosamente el comprobante de la nueva maniobra social-comunista para el convencimiento de los incrédulos.

Dice *El Tiempo*: «La Cámara de Trabajo (Socialista) del Distrito Federal de México ha girado una Circular a todos los organismos de trabajadores de España e Hispano-América, proponiéndoles que el día primero de octubre próximo se celebre un Congreso de Trabajadores del que surja la Confederación de Trabajadores de Hispano-América y España».

Poco después añade: «Sabemos también que en breve llegarán a tierras de Centro América varias células socialistas de la Casa del Pueblo de Madrid, jóvenes periodistas y oradores de mítines que irán alla-

nando el camino y congraciándose con los jóvenes periodistas centroamericanos, para establecer una mutua colaboración socialista a través de los periódicos de izquierda, y practicando lo que en jerga socialista se llama la penetración pacífica...»

Sobre El Salvador se nos asegura que la conjuración socialista se propone agrupar nuestras masas obreras y campesinas en masas de choque sociales, y propagar la indisciplina social en nuestros campos, propalando la socialización de las fincas y haciendas de la República...»

Ante esa agresión, dirigida por elementos extranjeros, no parecerá inoportuno el consejo que da a los gobiernos centroamericanos, exhortándolos a «percatarse del inminente peligro que corren las instituciones sociales garantizadas en toda Constitución política ante la nueva conjuración socialista, y adoptar las más radicales medidas del caso».

El rapto de la Gioconda

Piedras de las custodias y oro de los copones, que desaparecisteis de las pompas rituales, al asalto nocturno de las profanaciones en las abandonadas y viejas catedrales; joyas de las mil y una noches, que, en emboscadas violentas al auxilio de las encrucijadas, fuisteis arrebatadas, entre las emociones de las luchas nerviosas y las fugas aladas en que se atropellaron los cuarenta ladrones; tesoros de las Indias, que ambulabais por meses en las tardas galeras de monótono viaje, hasta que aparecían los piratas ingleses y en cada puño alzabais un hacha de abordaje; oro californiano, que armaste al mal hermano con la asechanza muda de la codicia triste y que, a un golpe de juego, pasaste de una mano a otra, y en la mesa, puñal desnudo fuiste: ¿en qué crisol de magia o qué almeiz de ensueño os depuráis de toda mezquindad y vileza?... La belleza de oro no reconoce dueño; y en los tres pares de alas de Mercurio, hay belleza. Raptos de las cristianas para los gineceos, raptos de los prodigios y de las obras de Arte, raptos que despertaron pavor en los Museos estremecidos bajo los pies de Bonaparte.

Pasaron ya, por dicha, las épocas nefastas, en que testigos fueron de crímenes mayores las imágenes rotas de los iconoclastas y los libros quemados de los inquisidores.

Romper la paz celeste de un museo sagrado y robarse la copia de una dama—así un cuento que pudiera llamarse:—¿ladron o enamorado?—no es más, por la magnífica audacia del pecado, que robarse una monja profanando un convento.

Y fué así. La Gioconda, que, al pincel sometida de Leonardo galante, cobró siglos de vida, se sentía, en su inútil e inmortal juventud, encerrada entre un marco como entre un ataúd. Triste, triste, muy triste, recordaba el divino tiempo en que unió sus rosas al laurel florentino y en que, por el camino del Arte, a Francia vino; y enamorada acaso del gran rey prisionero, de los encajes leves como espumas de ola, del labrado y gracioso puño en el fino acero, del indócil penacho, de la impávida gola, añoraba la corte de Francisco Primero.

Era, así, en el prestigio de su marco encerrada, dando el frágil motivo para el cuento de un Hada, una como Princesa que estuviese encantada, en espera de un Príncipe Azul, que, de repente, viniese a despertarla con un beso en la frente.

Sus ojos se adormían ensartados en una mirada, como cuentas en un rayo de luna: en la opresión silente de sus labios, a guisa de una rúbrica, apenas vagaba una sonrisa; en su rostro ovalado los lirios y las rosas jugaban en un juego de matices suaves, y lo ceñía un nimbo como de mariposas; sus hombros eran hechos para un reposo de aves; por debajo del busto, se cruzaban sus manos con un amor de blancas palomas de la umbría... Y tras ella, en el fondo, soñaban los lejanos paisajes por entre una dentada serranía.

Llegó un enamorado: la vió día tras día; la vió con tanto anhelo, la vió de tal manera que se rompió el encanto de siglos... y la dama sintió en lirios y rosas hervor de primavera y se encendió en la fiebre de una lasciva llama. Sobre el grave reposo del Museo, a la hora en que por las ventanas, sin romper los cristales, tras de su voladora cuádriga, entra la aurora, Monna Lisa se escapa de su marco, se entrega al raptor dulcemente, y entre brazos mortales huye como una diosa de la fábula griega.

¿Adónde irá? ¿Quién sabe! Ya para lo futuro sólo quedará el blanco de su sitio en el muro, a modo que en la escena del marital despecho sólo se vé de Helena la huella sobre el lecho.

Tal se ha de oír por siglos en el vasto salón del Museo, el murmullo, como una delación, de los tres pares de alas del divino Ladrón.

JOSÉ SANTOS CHOCANO

Señora especializada en manejos de casa, con una larga práctica en casas de responsabilidad, desea colocarse de preferencia en una finca. Solicite sus servicios al Ap. 1309

LA CRONIQUELLA DE HOY

Un cambio de reinado

Lausana, 21.—El Príncipe de Asturias y la señorita Edelmira Saupedro se casaron civilmente a las 2.40 p. m., en el Palacio Municipal... Ningún miembro de la familia Borbón se encontraba presente.

El ex-Rey Alfonso había sido explícito: si el Príncipe de Asturias se casa con su novia la cubana, perderá definitivamente el derecho al trono español.

Y el Príncipe, a despecho de la grave previsión, ha contraído matrimonio en Lausana con la señorita Saupedro, y en su boda se notó la ausencia de todos los miembros de la familia de Borbón.

El caso de la renunciación a las sucesiones reales o imperiales no es nuevo, pero es siempre interesante. Es interesante, porque se necesita una gran entereza de ánimo o un interés superior de esos que se adueñan del alma y la despotizan, para deshacerse, en un momento dado, de toda la tradición de una raza, de toda una leyenda, varias veces secular, de todo lo que ha venido a constituir, en las mil curvas e interferencias del pasado de los ascendientes, la persona del Príncipe.

¿Quién sabe hasta dónde ha llegado a pensar este rebelde, que lo único que a él lo une a los Borbones destronados es la cruel hemofilia que lo va minando, y quién sabe hasta dónde, también, juzga que el cruce de su sangre enferma con la ardiente del sol antillano, le puede asegurar la perpetuación en unos cachorros capaces de plasmar otra independencia en la manigua!

Alfonso de Borbón proscribió de su familia a Alfonso hijo y arrebató de sus manos la posibilidad de ser el monarca de su pueblo. No sabemos hasta qué punto lo que el Príncipe ha perdido es el derecho hipotético al reinado de un cuento milianochesco, desdibujado en las brumas de un porvenir más o menos imposible; pero sea de ello lo que fuere, es lo cierto que ha trocado un reinado de luchas, de rencores, de diarias congojas, de intereses egoístas, de pasiones excluyentes; con gabinetes vacilantes que van y que vienen; con Parlamentos inconformes e incontrolables; con bombas de dinamita en las esquinas y en los recodos de los caminos, por este otro, manso, dulce, sereno, de una casa discreta a cuya puerta haga la guarda no un alabardero ceñido sino un ruiseñor parlero; donde la reina no tenga que recibir las maldiciones de su pueblo sino el rendido afecto de su rey—que sólo tiene un vasallo: el corazón de ella;—lejos de los graves y abstrusos problemas que emponzoñan el alma; el reinado de su leyenda azul de amor.

Sus padres y sus hermanos pueden continuar añorando los días, cada hora más lejanos, de su vida real y aguardar su retorno. Con fiebre de impaciencia irán ellos siguiendo la pulsación de la vida republicana española y en más de una ocasión crearán encontrar en los errores o en los tropiezos de la República atisbos de reacción monárquica; cada detonación del otro lado de la frontera les parecerá un eco de clarín que llega hasta Fontaineblau y cada motín un somatén que habla de un cambio de frente; para él, para el Príncipe de Asturias, eso es una página doblada; y ya sea que permanezca en la Europa feudal donde por todas partes parecen clarear auroras de incendio, o que venga a la América democrática—que aún reza a Jesucristo y aún habla en español—la Monarquía o la República no pasarán de ser, para él, meros accidentes de la vida de su España caballeresca que sigue siendo la del Cid.

Y si por uno de esos bruscos saltos de la historia—de cuyos espantos estamos ya curados—los Borbones volvieron al Poder en España, el Príncipe de Asturias, desde la casita blanca y quieta donde apaciente sus sueños, volverá sus ojos a Madrid, pedirá a la altura por la buena suerte de los suyos, y volviéndolos y hundiéndolos en las cristalinas aguas de los de su amada, sin nostalgias dolorosas, sin saudades punzadoras, sentirá un gran placer de ser un nuevo vasallo de la casa que él abandonara un día para irse en busca de la bella durmiente del bosque.

URASIMA

Puede costarle \$100.00 pero nunca será mejor bola de foot-ball que la

U. T. No. 5

que le ofrecemos por \$16.00

en beneficio de los deportistas

Pat. No. 25911

LA LUCHA - Macho Madrigal

Agencia Exclusiva para Costa Rica

ADEMAS: DESCUENTOS ESPECIALES PARA CLUBS.

No confundir esta bola con la Ultra T, que única y exclusivamente vende, MACHO MADRIGAL.

DE LIBERIA

Desde hace algún tiempo me he venido absteniendo de escribir en los vespertinos de la capital, a fin de vivir la vida tranquila y privada, alejándome completamente de los asuntos públicos y políticos y dedicándome exclusivamente a mis intereses personales; pero vuelvo al periodismo ya no con tintes políticos porque no los quiero ni oír ni ver, pero sí en asuntos de vital importancia aun cuando con ellos me acarree la antipatía de los que no quieren transigir con mi tarea ruda que ahora emprendo en beneficio de mi pueblo en que vivo y viviré hasta tanto la muerte no me sorprenda.

Es muy doloroso por cierto, poner en agitación el tema que emprendo en este simpático periódico; es muy doloroso, que tenga que hablar de un asunto que amén de exigirle las leyes de la República, es una obligación sagrada y benéfica para el vecindario. *Se trata nada menos que de la mala higiene de esta población.* Es tal el desaseo que existe en toda la población, que ya no es posible resistir semejante amenaza contra la vida pública; hay excusados que no son excusados ni cosa que se parezca, sino focos de podredumbre, de zancudos, de tuberculosos y otras tantas enfermedades que no sabemos ni cómo se les puede nombrar; hay charcos que según su tiempo, han tomado ya su color verde demostrando ya la fábrica inmensa de zancudos y moscas; nada de mentiras, nada de fábulas, la verdad está a la vista; el niño y el ciudadano están amenazados por la muerte, pues una nube de moscas y zancudos atropellan al viviente invitándolo al cementerio. Por todas partes pasea tranquilamente el ganado y los cerdos, dejando por las calles como un lujo, el excremento que luego lo pisan los niños y viejos descalzos, llevándose entre los tejidos de su piel la infección, la enfermedad. Desde el año pasado sufrimos en Liberia de un paludismo bien arraigado y esto ya consecuencias de quién...? Naturalmente que del zancudo, que ni en el verano fue desterrado, porque en todo tiempo hay zancudos en esta ciudad.

Hablamos de zancudos, de moscas, de excusados en mal estado, charcos y me olvidaba decir que el foco más grande de zancudos, es la pila municipal que permanece en el parque llena de agua toda una semana; del descuido que hay en la cañería, de tubos que permanecen abiertos haciendo charcos por calles y solares y de las grandes arboledas coposas que existen en casi todos los solares y calles de la población. No sé a qué autoridad le tocará vigilar por la higiene de la ciudad, pero es el caso que la Municipalidad debiera tomar cartas en este asunto; energicamente dictar sus órdenes tratando de higienizar la población en que vivimos, evitando así una peste

que puede acarrear gran número de niños y adultos al cabo de los tiempos. La Municipalidad tiene fondos para hacer algo o mucho en este sentido, pues ella no puede tomar de sus entradas el 15% que corresponde a higiene de la población para gastos ajenos a esta naturaleza, (*Ley de Hacienda Municipal*). Dicho, pues, está, que la municipalidad es la obligada mantener la higiene estricta de la población.

Mucho me extraña que mi buen amigo don Solón Núñez Ministro, actual de Salubridad Pública, estrictamente enérgico en sus tareas, no haya tomado medidas fuertes en este sentido y en esta ciudad; estoy seguro de que no se le ha informado nada. Yo lo excito para que mande un empleado o dicte sus disposiciones legales y fuertes a fin de que nos quite de encima la amenaza del zancudo y la mosca y otras tantas enfermedades, que están bien arraigadas en esta ciudad.

Por las calles nada menos, nos encontramos con los tuberculosos que pasean muy tranquilamente, dejan el germen, el microbio en las aceras de las casas, en las puertas y en la calle, significando esto otra amenaza; por allá en una casa ha muerto un tuberculoso, y sus parientes y las autoridades, en lugar de ordenar la quema de los útiles de ese enfermo, han tirado al patio esos muebles para que otro los coja y se infecte; en muchas casas han muerto tuberculosos y no se ordenan las prácticas higienizadoras como son quemar las ropas, camas y desenterrar la casa; al contrario, tan pronto muere un tuberculoso, como también otro ciudadano entra en ejercicio de aquellos muebles y casa.

Si estas cosas no cesan en esta ciudad, no dejaré la pluma y seguiré como un necio gritando hasta conseguir que Liberia vuelva a su tiempo pasado de verdadera limpieza.

Corresponsal

La Banda Salesiana hará el domingo su debut en Heredia Fiesta para el Comedor de los chicos pobres

Las monjitas salesianas que en Heredia hacen una modesta labor han fundado un comedor infantil donde cada mañana almuerzan 120 muchachitos de las escuelas urbanas. Tanta necesidad como hay ahora, prueba esta labor un caritativo esfuerzo.

Por eso la sociedad herediaña hará un festival el próximo domingo con el fin de adquirir más fondos y la oportunidad servirá para probar los grandes avances que ha hecho la Banda Salesiana de Cartago que por la mañana dará allá un concierto. Los preparativos que se hacen son grandes; nosotros auguramos un completo éxito y pedimos la protección de los herediaños.

El sitio para el busto del Presidente Iglesias

Por lo visto, Setiembre se celebrará entre nosotros con la erección del busto del recordado mandatario Sr. Iglesias Castro.

Su obra magna fué el Ferrocarril Nacional al Pacífico que por otra crisis económica, no tan fatal como ésta, no pudo terminar.

Pero en cuanto a instituciones docentes, Iglesias fué un verdadero protector del Estado. Mucho trabajó por el Liceo de C. R. y fué luego quien se interesó por traer como director al Sr. Salinas.

En cuanto a sus leyes económicas, la más notable fué la transformación de la moneda a base de oro. Lástima que el colón-oro fuera abolido, que de lo contrario hoy tuviéramos bienestar económico y fiscal. Dice nuestro colega La Tribuna en su última edición dominical, que ese busto de don Rafael se colocaría, caso de fundarlo, en el jardincito de la Estación del Ferrocarril al Pacífico.

Nos parece, nos dice un colaborador, minúsculo el lugar, si bien allí está el Ferrocarril. Es deseable que se busque un sitio más aparente y vistoso.

Quizás en la Plaza España estaría mejor, o frente al edificio Metálico, recordando quizás que el contribuyó a edificar esa escuela.

Otros creen que sobre un alto pedestal, podríamos ir al final del Paseo Colón.

Hay un grupo de obreros interesados en que ese homenaje de justicia no se postergue más, ya que para ello hay una ley anterior

GALLETA INGLESA

acaba de llegar a

EL BALCON DE EUROPA

Piden menos labor agrícola y más instrucción

Los vecinos de San Isidro de Pérez Zeledón en su totalidad son agricultores y estiman que con sólo el ejemplo que tienen en sus casas y los quehaceres obligados, les basta para cumplir con la orientación agrícola.

Por su parte don Juan José Carazo, director, cree que hay que revolucionar el proceso de las siembras y siempre entusiasta por ellas, hace largas explicaciones.

Pero el deseo público es simplificar las cosas y que por ahora las lecciones instructivas tengan mayor interés y más fuerte desarrollo.

Fácil será armonizar todas las pareceres y en ello se empeñará el Visitador Pedagógico Sr. Meza, residente en aquel Cantón.

El horario actual vigente sólo pidió dos horas con 70 minutos y para cada grado, en cada semana de labor.

Pastillas Orientales

Olivan como con la mano

(El ensayo que va a continuación se debe al lápiz de un muchacho de 15 años. Porque es promotor de verdadero acierto y porque «La República» quiere ser acogedora y estimuladora de los impulsos juveniles, con mucho gusto le damos acogida):

SE MURIO POLA

Hace por ahí de nueve años, al caer de la tarde, marchábamos mis hermanos, algunos primos que vivían en casa y yo, acompañados de mi padre, hacia el cementerio de la antigua y señorial Cartago. Llegado que hubimos, nos acomodamos sobre un piedra grande, cubierta de yedra, y empezaron los cuentos a fluir de los labios de papá refiriéndonos en ellos la vida y milagros de fantasmas, aparecidos, duendes picarescos y brujas enlutadas con su inseparable escoba. Nuestros nervios infantiles se sobrecogían de terrores instintivamente nos íbamos estrechando y dando la mano unos a otros, creyendo ver en cada roca un sudario y en la yedra que cubría los muros la apelonada cabellera de las brujas. Aquellos cuentos se proponían fortalecer nuestros sentimientos y hacernos insensibles a la sarta de tonterías que cuentan las cocineras en las monótonas noches de lluvia. Agotado su repertorio de cuentos empezó a referirnos sus aventuras de niño y así fué como oí la historia que nunca se me borrará de la memoria y que voy a contar reproduciendo más o menos las palabras de mi padre.

Tendría yo poco más de ocho años y vivía con mis padres en una casa campestre de Juan Viñas; vino el 15 de setiembre y con tal motivo mis hermanos planearon un paseo para ir a comer unas melcochas al llamado río de Los Chanchos. Todos los mandados y molestias precursores de la partida recayeron sobre mí por haberse ido mis otros hermanos a pasear con el capataz de la finca. Las órdenes se sucedían unas a otras y yo estaba en ascuas. Corra usted a traer mostaza para unos sandwiches y de pasada vea si el maestro tiene ya lista la yegua, y que se lave las orejas y que bañe al hermanito menor, y que por qué no se apea unos mangos, y fijese que ensillen la jumenta y que sacudan las alforjas y que esto y que lo otro y que por aquí ya que por allá.

Total, que mi paciencia había quedado repartida a poquitos en cada encomienda y al volver a casa no tenía ni pizca de ella. A esa hora ya había llegado la mayor parte de los invitados; allí estaba don Pedro Velázquez, montado a la mujeriga sobre un mulo cuya escasisima estatura le permitía poner los amplios zapatones en el suelo y escarbar con las espuelas los hormigueros; y el cura del lugar que se sentía invitado a todo cuanto paseo se hiciera y se venía con la sotana dominguera y la amplia faja sosteniéndole la protuberante barriga y ellos y todos en animada conversación, ya acerca del paseo o ya respecto de las últimas noticias políticas. Todos eran, por cierto, entusiastas partidarios de don José Rodríguez.

Entre los muchachos y dándose aires de pollo bien se hallaba el hijo de uno de los ministros de aquel tiempo. Montado en una preciosa yegua blanca se paseaba de un lado para otro haciendo tintinear los doblones de las espuelas y crujir entre las ma-

nos el ala del sombrero jipijapa. Faltando apenas pocos momentos para la partida, me llamó a que le arreglara la cincha de la montura; me acerco yo, que no le tenía ninguna simpatía y colocando una tachuela debajo de la cincha jalo de esta, se encabrita la yegua y el infeliz va a regodarse en un barreal cercano. El alboroto que siguió a aquello fué tremendo; el improvisado bañista, a cada esfuerzo que hacía por salir, daba traspies y caía de cara contra el agua sucia. Al encontrar la bendita tachuela, el cuerpo del delito, y después de los pellizcos de rigor y una furiosa reprimenda, quedé yo castigado con no ir al paseo.

Aparece ahora la heroína de la aventura. Siempre metida en la cocina, cargando sobre sus hombros más de 60 años, se hallaba Pola, una antigua cocinera de mis abuelos, y a la cual nosotros teníamos especial estimación por poseer la mayor virtud que puede prestigiar a una mujer: Pola era muda.

Recostado a la verja vi cómo se alejaba la comitiva y de repente una idea surgió en mi cerebro. Al llegar los viajeros al valle empecé a gritar desafortunadamente: «se murió Pola» «se murió Poola». Oír esto los del paseo y devolverse, todo fué uno; al poco rato, cuando llegaron los primeros a la casa, encontraron a Pola tranquilamente dando de comer a las palomas. El paseo fué suspendido y no hay ni para qué añadir que no pude dormir boca arriba ni sentarme durante varias semanas.

J. SEJOARREZ

San José, 18 de Junio de 1939.

Anúnciese en **La República**

GRAN REALIZACION

PRECIOS NUNCA VISTOS

CALCETINES

Para todos los gustos. De puro hilo de Escocia de \$ 1.25 a \$ 1.50

PURA SEDA..... a \$ 2.00

Gran Surtido de

CALCETINES PARA NIÑOS

de alta fantasía y de calidad insuperable, a los más bajos precios.

Colores firmes — Calidades insuperables.

Dibujos elegantes y de Alta Novedad.

DURACION GARANTIZADA - APROVECHE Ud. ESTOS PRECIOS

La Casa de las Corbatas

N. IEZZI (Av. Central)

PUEDE COSTARLE **\$ 100.00**

pero nunca será mejor BOLA DE FOOT-BALL que la

“U. T.” No. 5 (Patente No. 52911)

que le ofrecemos por **\$ 18.00**

“CICLO CLUB” - Agencia Exclusiva para Costa Rica

Descuentos especiales para clubs



NUESTRO MUNDO SOCIAL



Viajeros

Llegó hoy procedente de los Estados Unidos el joven estudiante Eduardo Carrillo, después de tres años de ausencia. Le presentamos nuestra más calurosa bienvenida.

Igualmente, procedente del mismo país, llega mañana el joven Víctor Vargas.

Doña Mercedes Lizano de la Guardia, que partía ayer para la ciudad de Cali, Colombia, ha retrasado su viaje con motivo de la enfermedad que aqueja a su niño Francisco.

Llegaron ayer procedentes de Inglaterra, Mrs. Bowden en unión de sus hijos Bob, John y Agnes, quienes regresan después de terminar sus estudios.

Les presentamos nuestro atento saludo.

De la finca La Gloria, en la región del Atlántico, vinieron a pasar unos días en ésta, doña Mercedes A. de Pass y su hija Daphne.

Desde hace varios días se encuentra de temporada en Alajuela, la señorita Virginia Quesada.

Enfermos

Ayer fué sometida a una delicada operación en la Clínica Hernández, la estimable dama doña Margarita Gallegos

Un impuesto al café de Tres Ríos para la Clínica Infantil

Los señores Diputados Jiménez Sancho, Vargas Coto y Ortiz, han elaborado un proyecto para gravar con un impuesto el café que se produce en el Cantón de La Unión y dedicar por entero tal impuesto al sostenimiento de la Clínica Infantil de Tres Ríos, hermosísimo esfuerzo que está a punto de desaparecer por falta de recursos.

Parece que el producto mencionado producirá una suma apreciable y su percepción la vigilará aquella Clínica y el Patronato de la Infancia.

Don Enrique Jiménez Núñez

En el primer aniversario de su muerte

Fué don Enrique un hombre bueno; hubiera merecido el odio o el amor, pero no, nunca, la indiferencia. Yo creo que la trayectoria luminosa de don Enrique, la precipitó la indiferencia.

En los Estados Unidos hubo años atrás un hombre grande: se llamaba Wilson; pues bien: a este hombre no lo aniquilaron las embestidas envenenadas de quienes creían que su programa de paz, sólo obedecía a un interés parcial: no; lo que lo aniquiló fue la incomprensión y con ella se fue al sepulcro.

Pongámonos dentro de lo relativo y veamos, acaso con golpes de pecho, que este hombre grande, este don Enrique, humilde, sabio, que no supo de políticas, pero sí de laboreo, de pie siempre, le hizo declinar, acaso antes de tiempo, la incomprensión de los suyos, de sus connacionales. El fue maestro, pero antes que la enseñanza de las cosas abstractas, enseñó su amor a la propia tierra, e hizo de ella, manantial de leche, manantial de miel, por la perseverancia, por la idea fija de que aquí lo que nos salva es la agricultura.

Se me ocurría este eminente profesor, cuando en pleno campo se abría en cruz, trazando



¡Qué novia más dulce, más bella y más buena es Lía Robert Luján, y qué esposa más encantadora es doña Lía de Zweig!
Son sus damas de honor Thelma Fernández, Julia Unkles, Margarita Robert, Lupita González y Flora Luján. Llenas de juventud, todas son lindas y graciosas.

de Robert. Esta mañana nos fué comunicado que el estado de su salud, era completamente satisfactorio de lo cual nos alegramos.

En la ciudad de Alajuela ha restablecido la señorita Ester Fonseca, que sufrió una ligera indisposición en la semana pasada.

La estimable matrona doña Mariana Fernández v. de Gutiérrez, se encuentra bastante delicada de salud.

Un poco mejor de su dolencia sigue don Ricardo Cañas Iraeta. Nos alegramos.

los puntos cardinales de nuestra propia orientación, que yo fui discípulo de don Enrique, a aquel Moisés de la Biblia, que para apagar la sed de su pueblo, se arrimó a la roca y con sólo su palabra la hizo brotar agua...

¿Y qué fue de la fuente milagrosa? Ahí está despararrada en folletos, en libros, en proyectos sin cauce fijo que, como el de la nacionalización de las aguas, debe incorporarse, pronta y definitivamente, a la Carta Magna, para que el pulpo extranjero no nos arrebatase lo que nuestra desidia criminal, convierte en dogal de hierro...

El agua debe recogerse en una u otra forma, pero debe recogerse.

Yo propondría, el último de los estudiantes de don Enrique, que al cumplirse el primer año de su muerte, los hombres comprensivos, los pocos que comprendieron su obra, entre los que está el Ing. don Bernardo Iglesias, catalogasen sus escritos en uno o varios tomos, peana de gloria, más duradera que la que pudiera forjarse a su memoria, de basalto y granito.

EPRAIM MARIN BLANCO
Guadalupe, 27 de Junio 1933.

Jorge Salazar Oreamuno

Nada pudo contra el destino el esfuerzo de la ciencia por salvar de la muerte a Jorge Salazar Oreamuno, un joven bueno y digno, que supo siempre mantener limpio un prestigio ganado a fuerza de trabajo y de honradez.

La sociedad demostró esta mañana toda la simpatía que Jorge le inspiraba, acompañándolo en lujosa concurrencia hasta el Cementerio General.

Para doña Isabel Oreamuno viuda de Salazar van nuestras más sentidas expresiones de pesar en esta hora de amargura inmensa, cuando casi no puede ya brotar el llanto de sus ojos porque el dolor se reconcentra en su corazón de madre, siempre buena con el hijo amoroso que se fué.

Continúa bastante delicado de salud el joven estudiante José Luis Alvarez, miembro de la delegación Española al Segundo Congreso de Estudiantes.

Natalicios

Uh año más de vida tendrá mañana Carmencita Lizano

Bonilla, damita gentil y bella, que orna nuestros salones y alumbró un mundo, con una mirada de sus ojazos. La REPUBLICA desea a Carmen, muchas felicidades y toda clase de venturnas.

Saludamos muy atentamente a las estimables damas do-

Aviso urgentísimo...

VALENTIN FONSECA avisa por este medio a su numerosa y distinguida clientela que desde esta fecha

está en formación la SERIE

"COSTA RICA"

₡ 2.⁰⁰ semanales, con grandes premios en efectivo.

VALENTIN FONSECA

El sastre que le hará lucir con máxima distinción

25 vs. al Sur de "El Aguila de Oro"

Teléfono 3008

ña Albertina Fernández de Dent, y a doña Odilia Facio de Vargas, quienes celebran mañana su natalicio.

Paco Oduber Quirós es un simpático jovencito que cumple mañana trece años. Muchos éxitos en sus estudios deseamos a este aprovechado alumno del Seminario.

Fiesta deportiva del domingo en Alajuela

El domingo, en la ciudad de Alajuela, en el Gimnasio del Instituto, se efectuó una lucida fiesta preparada por el Centro «Elías Salazar». Estuvo muy concurrida y animada, efectuándose dos partidos de Basket Ball por los equipos de la localidad, además de numerosas clases de juegos divertidos como la carrera de las papas, la de los sacos, etc.

Hogar de gala

De gala se encuentra el hogar de don Emilio Dorsam, y su señora esposa doña Nelly de Dorsam, con el nacimiento de un precioso niño. Enviamos nuestras felicitaciones a los padres, deseando al recién nacido todo género de ventura.

Nota de duelo

Con que dolor fuimos ano-

Movimiento diario

DIA 26

Hospital

Entrada: 32.

Salidas: 41.

Nacimientos

María Teresa, de Dagoberto Escalante y Luisa Campos.

Roberto, de Jorge Castro y Noemi Muñoz.

Janeta, de Franklin Muñoz y Olga Castro.

Luis Argel, de Rafael Vives y María Fernández.

Fernando, de Bernardo Aguilar y Celina Córdoba.

Angela, de Alejandro Guevara y Celina Zapata.

Jorge, de Bernardo Porras y Carmen Paniagua.

Defunciones

Antonia María de los Angeles Echeverría, 7 meses, 26 días; Paso Ancho.

Jorge Ramón de la Trinidad Salazar, 22 años, 8 meses, 11 días; Carmen.

Sora Emmelia de las Piedades Araya, 47 años, 26 días; Hospital;

Higinio Zeledón Montero, 70 años; Hospital.

Celso Castillo, 65 años; Catedral.

che impresionados al sernos comunicada la noticia de la muerte de Jorge Salazar Oreamuno. Toda nuestra sociedad, había estado ansiosa, por enterarse de su salud, y aunque era de suma gravedad, no podíamos concebir el fatal desenlace.

Alegre, trabajador y honrado, fue Jorge por varios años empleado de la Compañía Radiográfica «El Radio», que hoy pierde a su honorable empleado.

Sus funerales fueron hoy a las nueve de la mañana en la Iglesia del Carmen, siguiendo luego para el Cementerio General.

LA REPUBLICA envía su más sentido pésame a su madre doña Isabel Oreamuno v. de Salazar, a sus hermanos, tíos y demás familia.

Simpáticos viajeros

En el mismo barco llegan al país, procedentes de los Estados Unidos, la señorita Matilde Carranza Volio y don Eduardo Carrillo Echeverría.

De la señorita Carranza tenemos que decir que donde quiera que llega prestigia lujosamente a la mujer costarricense, por sus singulares condiciones de ilustración, inteligencia y actividad.

El joven Carrillo, estudiante muy aventajado, pone también en alto el nombre de nuestra patria en la Universidad donde recibirá su título profesional.

Saludamos afectuosamente a los simpáticos viajeros y les deseamos una grata permanencia al lado de sus familias.

Una legislación sobre la prenda ganadera

En estos días presentará a la Cámara el señor Diputado Urbina un proyecto de ley que reglamente en forma eficaz la prenda ganadera.

En la actualidad ésta realmente no existe, en forma tal que la industria pecuaria, de una relativa importancia hoy pero que puede llegar a ser una de las principales fuentes de riqueza del país, no encuentra crédito ni ante los Bancos ni ante los particulares.

El asunto merece ser estudiado y resuelto con cariño en consonancia con el espíritu proteccionista que animó la última ley en favor de la ganadería.

Se organiza una velada a beneficio de Jorge Ortiz

Toda la sociedad capitalina tiene conocimiento de la situación desesperante porque pasa el conocido actor Jorge Ortiz, que tantas simpatías captó en los teatros de esta ciudad y de provincias. La Compañía había salido para El Salvador en tournée artística y allí se deshizo, partiendo algunos de sus componentes para México, entre los cuales están las dos Solares con su madre Rebeca Campos, devolviéndose a Costa Rica otras dos de aquí, es decir, lo mejor que llevaba de actrices.

Dos días después muere el padre de Ortiz, y el Gordo, en apurada situación y sin poder trabajar, por falta de elementos, está desesperado. Algunos simpatizadores de Ortiz en unión de muchos artistas nacionales, están organizando una velada en el Teatro Nacional que esperamos tenga buena acogida en nuestro ambiente. Se trata de una obra de caridad y com-

pañerismo en favor de una familia cuya suerte ha sido muy adversa.

El cuadro de artistas nacionales «Juventud Artística», se ha ofrecido galantemente para este festival, y parece que se le va a hablar a la recitadora Isabel Quirós M., a Manuel de la Cruz González, a José Luis Cardona, a don Julio Berrocal y su señora esposa la soprano nacional doña Isabel Gólcher, a don Ricardo Jiménez Alpizar, el intelectual y único imitador *fiel* de nuestros tipos de campo y a varios más, que no han de negarse.

La prensa nacional contribuirá con su medio de propaganda y el público con la asistencia.

Felicitemos a «Juventud Artística», que engendró la idea y al actor nacional Alberto Castillo, director de este cuadro de aficionados, tan conocido y aplaudido entre nosotros.

Desde las Barras del Congreso

(Viene de la página 1)

a obra... que es como decir: para las calendas griegas.

Colegio de Sión

Don Joaquín Vargas Coto hace un elogio del Colegio de Sión—más o menos como el que en días pasados hiciera don Claudio Cortés—: un centro ejemplar de enseñanza que mantiene una Escuela de Pobres con ciento sesenta alumnos a los cuales da de comer y ayuda con ropas y que ofrece alimentos a centenares de pobres.

Los acontecimientos de Febrero del año pasado les dañaron el edificio y nunca han reclamado. Pide el proponente que se le entreguen al Colegio \$10,000 que, en rigor de verdad se le deben, y algo más, como una ayuda muy merecida.

Clínica de la Unión

Se presenta una iniciativa para gravar con un impuesto el café que se produzca en el Cantón de la Unión, con destino al mantenimiento de la Clínica Infantil de Tres Ríos.

Esa Clínica y el Patronato Nacional de la Infancia fiscalizarán la percepción del impuesto.

Obstétricas

Suscrito por un grupo de obstétricas y apadrinado por el diputado Solano se pide la creación, y la incorporación de la respectiva partida en el presupuesto, de cuatro plazas de Obstétricas en lugares de muy deficiente atención médica. Se señalan estas poblaciones: Paraíso, Santa María de Dota, San Isidro de Pérez Zeledón y Pacayas.

Guadarrama.

Vecinos de este distrito del Cantón de Desamparados piden \$7,000 para la construcción de su Escuela. No son de los que todo lo esperan del Estado: Don Leandro Fonseca regaló el terreno para el edificio escolar y otro vecino la cañería.

Primer debate al Proyecto de Cédulas

Moción de Arias. Pretende que si las cédulas no fueran tomadas por los Bancos, pueda el Internacional entregarlas a los particulares (tomándolas estos en una ventanilla y cambiándolas por billetes en la ventanilla siguiente). El proponente explica sus alcances.

Martin.

No está de acuerdo con la moción porque eso sería devaluar la inmediata desvalorización de las cédulas. Está más bien, porque se diga que si las cédulas no son tomadas vendrá la emisión.

Padilla

La moción de Arias viene a darnos la razón a quienes decíamos que este proyecto es simplemente una emisión disfrazada. Que digan los compañeros Gutiérrez y Tinoco si eso es lo que ellos buscaban.

Arias

Es falso que este proyecto sea una emisión. Se trata de obligar a movilizar los dineros holgazanes; pero no vamos a hacer el papel ridículo de dar una ley que no sea práctica. Lo que mi moción hace es aclarar y completar el proyecto.

Gutiérrez

Ya va poniéndose de manifiesto la razón que yo tenía, cuando en lugar de ocho millones aconsejaba seis; esta suma sí sería absorbida fácilmente por la actividad nacional. Presentará una moción para que en el primer año sólo puedan emitirse seis millones en cédulas. No le agrada la moción en debate porque parece poner en las manos del Internacional la facultad de entregar cédulas o billetes y el resultado ya puede anunciarse: entregará billetes por-

que estos no lo obligan, como las cédulas, a pagar interés y a hacer amortizaciones.

No tiene temor de que las cédulas no sean suscritas; los Bancos se apresurarán a tomarlas y si no, los depositantes que encontrarán esa inversión más reproductiva que en sus depósitos bancarios.

Jiménez Ortiz

La moción de Arias sólo viene a prevenir la situación que se crearía si los Bancos se retrajeran y no tomaran las cédulas. Personas que saben a fondo de estos asuntos, creen que es indispensable este agregado.

Hay que decir con franqueza que la emisión apenas está postergada. Si el capital bancario y el particular creen que la emisión es mala, ya saben cuál es su deber y dónde está la salvación; pero si se mantienen a la expectativa, saldrán los billetes nuevos a depreciarles su riqueza.

Castro Beeche

Se sorprende del debate. La moción encaja perfectamente dentro de la tendencia del proyecto; pero discutiéndola se ha vuelto al fondo del asunto.

Ortiz

Sus temores están justificados: esta es la emisión que se dijo que se había desechado. Si se quiere que las cosas queden claras, que se obligue a los Bancos a tomar las cédulas, diciendo en la ley que ellas sean respaldo del 60 por ciento de los depósitos bancarios.

Martin

Y qué se lograría con esa obligación? Para que tuviera eficacia habría además que obligar a todos los costarricenses a depositar sus dineros en los bancos.

Arias

La ley que dijera lo que desea Ortiz ahuyentaría eléctricamente los depósitos. Hoy es esta ley, se dirían los depositantes. Y mañana?

Puesta a votación la moción tan debatida, fué aprobada por 18 votos contra 17.

Otra moción

Se pone a discusión una moción del Dip. Urbina para que se dedique un millón para créditos a los ganaderos, tomándolo de los cinco que en el proyecto se dedican a préstamos agrícolas.

Urbina

Los Bancos no ofrecen créditos a los ganaderos. El Guanacaste será la provincia más beneficiada con esta suma, pero también Cartago y Alajuela, donde hay inmensas fincas de ganado.

Se pide un millón y en realidad se necesitarán tres o cuatro, pero las circunstancias obligan a limitar. En el Guanacaste, según censo reciente, hay más de 130,000 cabezas de ganado. Con garantías del 50 por ciento, llegaríamos a las sumas que antes señalaba, pero comencemos por un millón. Anuncia que en estos días presentará a la Cámara una ley reglamentando la prenda ganadera que, prácticamente, no existe.

Baltodano y Chacón apoyan la iniciativa.

Arias

Votaría la moción si se bajara a medio millón. El sabe que las necesidades de la industria pecuaria y su volumen, piden más. Pero no se trata de necesidades sino de garantías.

La mayor parte de las tierras guanacastecas están sin inscribir y las que lo están no tienen su inscripción convalidada por la prescripción.

Queda Baltodano con derecho a la palabra.

Anúnciese en "La República"

Con don Claudio Cortés...

(Viene de la 1a. página)

lla Pedagógica, a tal punto que su nominación para el delicado cargo que desempeña, causó cierto sobresalto y extrañeza en los corrales donde ciertas avutardas presumen de águilas caudales.

Somos amigos del Colegio y allí fuimos una de estas mañanas. Nos seducen las escuelas, quizá por el maestro rural que llevamos dormido casi en la subconciencia. Fuimos a charlar un rato con el señor Director, y charlamos sobre muchas ideas simples y hasta sobre algunas graves.

—Sí; de la política vine a la enseñanza. Ya había estado en ella pero en forma transitoria y, como si dijéramos, parcial. Desempeñé la Dirección de la Escuela de Farmacia durante dos años, pero entonces yo dividía mi tiempo entre esa y otras actividades.

Sali de la política dolido, casi asqueado... pues como salimos todos. La política, en los libros, en la serena región de la teoría, es algo edificante y noble; es la ciencia de organización de los Estados; pero en la práctica, por los caminos polvorientos y en las tribunas populares, es la transacción constante, es la mentira, es la adulación a todas las pasiones subalternas del individuo. De allí, de ese campo erizado de farsa, de rencor y de egoísmo, me vine a la enseñanza que es un sanatorio de almas, una fuente Castalia, como dicen los poetas.

El espíritu aquí se aquieta y se hace humilde. En vez de alzarse, en ascensión equivocada, hacia el grito y la fanfarria, aquí hay que bajar, descendiendo maravillosa, hasta el corazón del niño.

Y esa humildad—que es la clave del verdadero educador—opera milagros. Nos sentimos vulgares y tratamos de ennoblecernos matando en nosotros los bajos y groseros impulsos; nos sentimos ignorantes, y volvemos a pensar que el tiempo no tiene un mejor empleo que el estudio, y retornamos a los libros y a las consultas de los que más saben y al diálogo eterno con la Naturaleza.

Don Claudio se nos estaba fugando hacia meditaciones que se llevarían todo el periódico,—lo que él no tomaba en cuenta porque no suponía que estaba hablando para LA REPUBLICA— y lo trajimos a otros puntos.

—Y su personal?

—Estoy muy satisfecho de él. Lo único que yo podría pedirles—otras cosas no hay ni para qué pedir las porque no se improvisan— es cariño por la labor; sinceridad en la tarea, lealtad con el Colegio, responsabilidad en el cargo y cooperación, colaboración, esfuerzo convergente en un ideal superior, y eso, puedo y debo confesarlo con orgullo, lo he conseguido.

—Innovaciones?

—Pues sí las hay: materiales, educativos y espirituales. (Bajamos al Estadio, pasando por un patiecito muy coqueto). Este estadio es obra nuestra. Para qué decir que ni esto ni nada habría sido posible sin la buena voluntad de la Secretaría de Educación? Hacía falta este recinto. Aquí se dan clases de Gimnasia y aquí celebramos las asambleas para las cuales antes no había sitio apropiado.

No es que antes el Colegio no tuviera esa preocupación, pues sé que la alentaba, pero nos ha tocado en suerte este año hacer una labor, que dichosamente ha tenido magníficos resultados, en cuanto a presentación de las alumnas; nada de pinturas, ni de tacones altos, ni de trajes llamativos. Hay que decir, con franqueza cabal, que en este afán han colaborado admirablemente casi todos los padres de familia, las propias alumnas—dóciles y buenas—y aún cierta parte de la prensa.

—Hemos tratado de esta-

Del ambiente cartaginés

Solemne inauguración de la Estación Radiodifusora T. I. 3 T. S.

Como lo anunciamos en nuestra crónica del sábado último, se llevó a cabo con toda solemnidad la inauguración de la nueva Estación Radiodifusora de esta ciudad ese mismo día, dando principio el programa a las siete y media en punto.

Primeramente el speaker señor Trejos, con amabilidad que mucho le agradecemos, dió lectura a nuestra crónica del sábado en la que hicimos un ligero comentario de la actuación del inteligente joven don Tobías Solano, propietario de la nueva Estación.

A continuación el Revdo. Padre Antonio Ma. Rojas dió solemne bendición a la Radiodifusora, ben-

que tomaron parte en esta audición especiales felicitaciones, y de un modo especial, claro está, para el joven Solano que tan hábilmente supo poner la opinión pública en esta hora, atenta a un mismo objeto. Ciertamente, en todos los lugares públicos y particulares donde hay radio, la preocupación fué una, la de coger la onda que había de dar detalles de esta solemne inauguración. Pudimos observar distintos lugares públicos completamente invadidos de un mundo de personas pendientes del radio, la atención fija y en completo silencio a lo que la antena fuera recogiendo de esta nueva estación. La noche no puede haber sido más espléndida, serena y tachonada de estrellas el cielo; todo convidaba a tomar parte en tan solemne festival,

Así a la ligera, incorrectamente, impropriadamente, a nuestra manera humilde de entender las cosas, dejamos dicho lo que es la orquesta que seguirá actuando en esta estación radiodifusora que ahora está en el tapete de las justas y nobles novedades.

Cuadro Llavavi

Este cuadro lo forman cuadro individuos que también actuarán todas las noches en esta radiodifusora de un modo artístico. Ellos son: don Claudio Brenes nuestro conocido bajo nacional, don Salomón Brenes, cantante que se distingue por su voz de barítono, y los guitarristas don Otomiel Cedeño y don Luis Chasse. Es un cuadro que está llamado a conquistar muy legítimos triunfos por sus cantos, originales, jocosos algunas veces y cantos de moda en otras, con acompañamiento de guitarra.



ción que se dejó oír grave y sonora por los espacios. Signó luego el canto patriótico del Himno Nacional por la orquesta del Maestro Rojas y a continuación doña María Teresa Rojas de Sartoretti cantó una Ave María que mucho gustó. La voz que posee esta distinguida artista se hizo más dulce y armoniosa a través de los aires llamando mucho la atención de los radioescuchas.

Los números, siguientes del programa fueron desarrollándose en el orden indicado terminando todo muy cerca de las 10 de la noche. Para hacer un comentario de cada número, ocuparíamos largo espacio, pero baste con decir que todos fueron del agrado general. Las impresiones recogidas en la ciudad de Cartago fueron todas favorables, prodigándose para cada uno de los

blecer una verdadera comunicación con el hogar, para lo cual, entre otras providencias, enviamos los horarios de sus hijas a los padres de familia, a efecto de que éstos conozcan el empleo del tiempo.

—Nos hemos empeñado en que el Colegio viva con sus puertas y sus ventanas abiertas a la vida de la ciudad y del país—pues que la escuela actual debe ser un fecundo laboratorio y no un museo de conocimientos disecados—y para cumplir esta consigna atraemos hacia nuestro seno a todos los que traigan un aporte de cultura.

Por allí se echa a chacota la próxima asamblea de la poesía nacional. Pueden seguir haciendo contorsiones de humorismo los que no entiendan de estas cosas por incapacidad o por inobleza; nosotros continuaremos adelante en nuestros propósitos mañana serán los poetas—cultores de belleza que está bien que las niñas conozcan de cerca;—después serán los periodistas; después... el plan es extenso y ya irá siendo conocido.

Dicen las gentes que tenemos buena memoria y facilidad para reconstruir. Eso quisieramos de esta vez, para que no resulten trastrascadas estas ideas y no nos coja miedo el amigo don Claudio.

el primero en su género que se celebra en esta ciudad.

Decíamos en nuestra crónica anterior que cualquier elogio que hicieramos del joven Solano, lo haríamos a sabiendas de que éramos cortos, y esta es la verdad, porque este distinguido mecánico que ha hecho de su profesión todo un santuario, debe merecer las calurosas felicitaciones de todos los vecinos de Cartago y claro es, el apoyo indispensable del comercio que estas para que la estación subsista. Reprochable sería de parte del comercio que estas energías se shogasen por faltarle el apoyo necesario, porque debe comprenderse que los gastos fuertes que la estación demanda, nadie más que el comercio es el llamado a sufragarlos tomando sus respectivos anuncios.

La Orquesta del maestro Rojas

Muchas cosas quisieramos decir de esta competente orquesta que presta su valiosísimo contingente a la estación. Bien conocida como es la actuación musical de todos y cada uno de los señores músicos, sólo nos concretaremos a decir que la presencia de este conjunto artístico en esta radiodifusora, es motivo más que suficiente para que el público viva pendiente de las ondas de la nueva estación.

El maestro Rojas, Director, es un aventajado que siente la música con todo el ardor de su espíritu. El maestro Rojas con modestia y sin alardes, vive la música, arrancando de cada nota una melodía que conforta y reanima. Desde joven, muy joven, sintió afición por el arte que había de llegar a ser en él su propia vida.

Sabe sentir y sabe interpretar, habiendo en cada tecla de su piano todo un encanto y toda una bella realidad. Vive para sus notas y éstas lo elevan cada vez más, purificándole en su arte que de verdad lo hacen cada vez más sensible.

Pecaríamos de injustos si, aunque impropriadamente, no dijéramos igual cosa de los violinistas don Manuel Mata y don Claudio Calderón que forman parte de este conjunto. Ambos manejan el arco con gran propiedad y acierto, haciendo vibrar cada cuerda con todo sentimiento. Y de Fonseca, qué decir? Qué diremos de su flauta tan dulce como el dulce? Sus notas argentinas saltan unas en pos de otras en armonioso conjunto, haciendo de su instrumento algo privilegiado, casi divino. En términos parecidos habremos de referirnos a los demás, músicos, a don Roberto Valle y don Juan de Dios Coto que completan de un modo singular la Orquesta del maestro Rojas que tiene en la conciencia de Cartago un lugar preferente.

Discurso de la señorita Rafaela Quesada

Al dar principio el acto de inauguración, la señorita Directora de la Escuela de Niñas Jesús Jiménez pronunció el siguiente discurso que fue bien escuchado en todas partes. Dice así:

«A las numerosas y bien merecidas felicitaciones que ha recibido el joven don Tobías Solano por su obra, la estación radiodifusora cartaginés, vengo en este solemne momento de su inauguración, a sumar el sencillo pero sincero homenaje de mi reconocimiento y admiración.»

Desde el punto de vista del éxito que ha obtenido, debemos apreciar la voluntad bien educada que forma su carácter, su constancia en el estudio, su esfuerzo y abnegación hasta ver realizado uno de sus más grandes ideales: la estación radiodifusora. No escapa de nuestra comprensión la magnitud y trascendencia de la obra del señor Solano, la que debe ocupar un lugar preferente entre las actividades nacionales. Es una gloria para Cartago este magno acontecimiento de inaugurar un aparato científico obtenido en la brega del trabajo de uno de sus hijos, que se inicia en el campo de las grandes obras de progreso, contribuyendo de esta manera a mantener el nombre que dieron a Cartago los Reyes de España en tiempo de la colonia «La Muy Noble y Leal Ciudad». Este título de honor lo han sabido mantener los cartagineses de las diferentes clases sociales, prestando el contingente de sus luces en todos los ramos del saber.

Honremos a los grandes hombres, a los más puros valores de Cartago y presentémoslos a la generación de la juventud estudiosa, que debe seguir sus huellas de prestigio y prepararse para resolver los problemas nacionales de futuro.

Hemos de confesar que la educación completa hace del hombre un ser útil a la familia, a la sociedad y a la patria. El joven Solano honra el Colegio Jesuiano, fue un alumno aventajado, alimentó su mente y su espíritu en las fuentes puras de la pedagogía moderna de Don Bosco.

Me es grato felicitar cordialmente a los entusiastas colaboradores de las transmisiones de la Estación Radiodifusora por su labor de cultura artística. Reciba el joven Solano el homenaje de mis palabras, tributo de mi admiración.»

Para terminar

Para terminar, el Corresponsal que esto escribe, quiere hacer saber públicamente al señor Solano que con gusto se pone a sus gratas órdenes para lo que a bien tenga disponer. En alguna cosa, aunque sea sencilla y humilde, desea cooperar en esta magna obra de positivo progreso para Cartago.

Cartago, Junio 27 de 1933.

CORRESPONSAL

Don Luis Dobles Segreda dictamina en minoría, negativamente en los proyectos de construcción de varias escuelas

Ultimamente se han presentado al Congreso varios proyectos para la construcción de escuelas en diferentes partes de la República, y hoy dictamina la Comisión de Educación sobre ellos. Don Luis Dobles Segreda, separándose de sus compañeros, ha dictaminado en minoría, en la siguiente forma:

«CONGRESO CONSTITUCIONAL»

Tener escuelas constituye una justa preocupación de los pueblos. Los más remotos caseríos no se resignan a vivir privados de los beneficios que la escuela produce.

En romerías interminables llegan a la Secretaría de Educación las Juntas Escolares demandando la construcción o reconstrucción de sus escuelas.

Nada tan conmovedor como ese noble afán, que pone de manifiesto la trayectoria que va siguiendo el país en su marcha hacia el porvenir.

Tal preocupación por tener escuelas es, en mi sentir, una alta patente de cultura que debe hoy dar eco y apoyo en todos los sectores del gobierno.

Por esas razones, y por la profunda simpatía que la obra de la escuela me ha merecido siempre, me es difícil encontrar forma y palabras para negarme a responder favorablemente las solicitudes para construcción de edificios escolares que se presentan a diario ante el Congreso y sobre las cuales debe dictaminar vuestra Comisión de Educación.

Pero hay también dos razones básicas que me obligan a declararme por la negativa, en lo cual me separo del criterio de mis compañeros de Comisión y hago violencia a mis sentimientos personales.

La primera, máxima y decisiva y es la de que estamos perfectamente seguros de que las entradas del Fisco, en el angustioso momento que atravesamos, no son bastantes para cubrir siquiera los gastos ordinarios acordados por este Congreso en la ley de Presupuesto. Grave daño haríamos al país si se desequilibrara ese reajuste de los presupuestos en forma tan crecida como la que va operándose mediante auxilios extraordinarios.

Votar esas nuevas erogaciones significa pedir al Poder Ejecutivo una cosa imposible. Como eso está en la conciencia de todos, nuestra liberalidad llega a traducirse en una especie de inconsciencia o en una burla a las aspiraciones legítimas de los pueblos.

Seguros de que no se hará la casa escolar, les entregamos una ley de papel para que pierdan, cada vez más, su fe en las instituciones y en los legisladores.

La otra razón es realmente técnica y podría ser puesta de lado si la anterior le ofreciese alguna oportunidad. Pero, así y todo, de-

be también ser tomada muy en cuenta como principio de buen gobierno.

El Fondo Nacional de Educación Común fue creado por ley No. 12 de 31 de mayo de 1911, que fijó un impuesto de diez céntimos de colón por cada litro de licor que expendía la Fábrica Nacional.

Fue después aumentado en ocho céntimos más por ley No. 10, de 20 de Noviembre de 1919.

Sobre ese Fondo, por expresa disposición de esas leyes, gira libremente la Secretaría de Educación Pública que es la única de verdad empapada en las necesidades más apremiantes de cada distrito, puesto que hasta ella llegan las voces de todos los petentes.

La intervención del Congreso en esta distribución del Fondo Nacional, me parece un poco artificiosa e inconveniente porque, si bien es cierto que favorece a quienes alcanzaron una buena votación, ello perjudica a quienes no se acercaron al Congreso a pedir, porque quisieron sujetarse a los dictados de la ley, de este mismo Congreso emanada, y llevaron su solicitud ante quien correspondía hacerla.

Ya sé que se me dirá que el recurrir al Congreso es recurso de alzada cuando se encontraron cerradas las puertas del Ministerio, pero no veo por qué obra de milagro pueda el Congreso distribuir dineros que no existen de un Fondo actualmente desfondado.

Por tales razones, sinceramente adolorido y, aunque reconozco y no niego la urgencia y necesidad de la construcción de una escuela en Odalía, del Cantón de Coronado, no me parece cuerdo aconsejarla: ni se ha de realizar, ni conviene intervenir en la distribución del Fondo Nacional sujeto a leyes especiales.

Sala de Comisiones. Comisión de Educación Pública. San José, 25 de Junio de 1933.

LUIS DOBLES SEGREDA.

Basado en las mismas razones, don Luis les niega su aprobación a las solicitudes de auxilio a las escuelas del Cantón de Montes de Oca, los Distritos de San Miguel y San Antonio de Desamparados y «El Llano» de Dulce Nombre de Cartago.

Pisos Limpios

ni polvo, ni pulgas,

ni malos olores —

limpiados con economía con

SANITAS

Almacén ALSINA

Josef Sauler y Cia.

Para ser recibido en el Hospital de San Juan de Dios, el enfermo debe presentar un certificado Médico de que es curable y una constancia de la autoridad del lugar de procedencia, de que es pobre.

Junio, 21 de 1933.

EL SUPERINTENDENTE

LA CASA DE LOS CASIMIRES

Unica casa especializada en el país que cuenta con el surtido más extenso y variado de

Casimires Ingleses

y de las mejores fábricas europeas

ESTA CASA ESTA UNICAMENTE DEDICADA AL COMERCIO DE CASIMIRES

Inmenso surtido de negro, azul y blanco para pantalones de fantasía

No olvide escoger su corte en esta casa de donde se llevará lo mejor a los más bajos precios.

AVENIDA CENTRAL

Palacio Municipal en Esparta

Los ruinosos pleitos de campanario.

Una vez más nos convenecemos de que nuestro desorden y nuestro derroche habituales, en la esfera de los asuntos públicos, son las causas determinantes de la mala situación que nos agobia.

El Gobierno compró hace algunos años a don Manuel J. Aguilar una de las casas más cómodas y decentes de la ciudad de Esparta. Esa casa la conocen centenares de personas de esta ciudad que allí concurren a aquellas fiestas inolvidables que la generosidad de los Aguilar brindara a sus amigos. La casa sin puertas, le dijo una vez Vargas Coto, queriendo aludir a la hospitalidad ilimitada que la distinguía.

Esa casa, con seis u ocho departamentos, fue comprada por el Estado para alojar en ella las distintas oficinas públicas que andaban diseminadas por la población, por una suma, por cierto, muy inferior a su valor venal.

Pues bien, ahora nos sorprende don Guillermo Figueroa pidiendo en el Congreso \$ 25.000 para construir un edificio «adecuado, donde alojar las oficinas públicas de Esparta».

Tenemos seguridad de que

la Cámara, muchos de cuyos miembros conocen la casa a que nos hemos referido, se opondrán a este derroche imposible de aceptar, por otra parte, en la crisis fiscal que estamos padeciendo.

Todo se reduce a pleitos de vecindario, rivalidades de campanario que nunca han generado más que malas consecuencias: uno de los *Figueroas* quiere que se construya un edificio nuevo para no ecupar la casa que fue de un *Aguilar*.

Un apellido contra otro; cosas de comadres, ni siquiera de las de Windsor; pero el Congreso tiene que ignorar estas pequeñas pasiones pueblerinas y defender los dineros y la seriedad del Estado.

Faltaba más!...

UN BUEN COCKTAIL

tómelo en

EL BALCON DE EUROPA

Un ruego al Patronato Nacional de la Infancia

Cuando iniciamos la publicación de este diario, ofrecimos a multitud de pregoneros la oportunidad de obtener buenas ganancias vendiéndolo en la calle. Ninguna garantía les exigimos y a cada cual se le entregaron los ejemplares que pidió. Unos, muy cumplidos, volvieron a rendir cuentas y han seguido en su oficio sin que tengamos queja alguna; pero otros, seguramente distraídos se han olvidado de que en estas oficinas quedan sin liquidar las cuentas que en total ascienden a cerca de cien colones.

No queremos perjudicar a estos jóvenes que apenas se inician en la vida y es por eso que hemos remitido una lista de pregoneros morosos al Patronato Nacional de la Infancia, para que haciendo uso de su autoridad los llame y les advierta en la obligación en que están de acercarse a nuestras oficinas a rendir cuentas y dar explicación de su conducta.

Durante toda esta semana vamos a esperar la acción del Patronato; en la próxima semana nos valdremos de los buenos servicios de la Policía de Orden y Seguridad, ya no por lo que en dinero representa el hecho, sino porque son muy jóvenes los pregoneros morosos y acaso les hagamos un servicio pidiendo su castigo en el reformatorio de menores.

No se pongan viejos

antes de tiempo: tomen el

Elixir de Salud

del Doctor Gustavo Michaud

Da vigor, da vida

De venta en todas las Boticas

Teléfono 2316

Contestando a «Urasima»

(Para LA REPUBLICA)

Ruégole, si lo tiene a bien, Sr. Director, me publique en su periódico unas cuantas líneas originadas de una publicación que en su diario inserta «Urasima», bajo el título de «Una carta sin sobre».

No tengo el calibre necesario para entrar en argumentaciones sofisticadas como las desarrolladas por mi contendidor.

Dije y repito que «La generación de hoy se come lo que heredó de sus antepasados y empeña y compromete lo de sus hijos, con la agravante de que no crían a éstos con aptitudes de ganarse el pan honradamente.

Mi contendiente para autorizar el despilfarro de la presente generación, me dice que eso de pasarse las propiedades y caudales de una familia a otra es un bien y que se ajusta al sistema social-democrático. Prescindiendo de la modestia, diréle al señor «Urasima» que yo, desde muy niño, comulgo con ese sistema y lo he puesto en práctica; pero no sé qué de productivo tenga (me refiero a los pequeños capitalistas) que nadie o por lo menos muy pocos sepan conservar una casita o unas cuantas hectáreas de tierra y para repartirse un capitalito deban subastarlo todo, resultando a última hora que todo se fué en gastos.

Mi contendiente debe de ser de la presente generación. Me dice que hoy disfrutamos de muchos inventos y conocimientos y que los víveres abundan; es muy cierto todo eso, pero más cierto es que esas ventajas son disfrutadas por esta generación sin haber ella contribuido en lo más mínimo en ninguno de los adelantos.

Los antepasados se ceñían a sus recursos. Hoy por tener agotado el crédito en constante, digamos, tiramos bonos a la calle, siendo cierto lo que dije de que comprometemos lo de nuestros hijos.

Todos reconocemos que el señor don Tomás Soley Güell es un buen hacendista; pero todos también saben que su Banco Hipotecario, institución que en otro país habría podido dar buen fruto, aquí no lo dió, porque el costarricen-

se abusa del crédito. Ese hacendista debía ante todo conocer en qué mar navegaba. Admito se acuda al crédito cuando haya una necesidad imperiosa que cumplir, pero no es justificable se enjarene el municipio y el gobierno con obras de lujo e innecesarias, como las que se han realizado en estos últimos años. Acuerpemos a Europa en lo de zafar el fardo con Norte América, con respecto a no querer pagar sus deudas, porque con ello tendremos precedentes para no pagar nosotros tampoco. De lo contrario no sé qué haremos cuando tengamos que reanudar los pagos de la deuda externa.

Yo «tесто el violón; soy enemigo de aquel refrán: «dónde vas, Vicente? Al ruido de la ente». Ese será el motivo por el cual se me dice intolerante. Como hoy andan las cosas, ojalá fuéramos muchos los intolerantes. Pregunto al señor Urasima: ¿quiénes son los responsables de este desbarajuste? Por cierto no podrá decirse que sean los intolerantes.

En cambio se puede afirmar que quienes tienen la culpa del laberinto en que estamos son los que tocan el verdadero instrumento, el violón. Terminaré refiriéndome al punto en que con alguna suavidad me trata de fanático el señor Urasima. ¿Eso qué significa, un defecto? Permitame que le diga que para mí es una cualidad pues ella es pura y es el emblema de quien está convencido de su actuación, polo opuesto a los comodines, al *laissez faire*.

Y como buenos amigos, señor Urasima, espero que descifrará con cariño esta mi ideología la cual está expuesta con el cariño que nos une.

ISIPET

En los juegos olímpicos de Berlín

Para desmentir ciertos rumores proclamados en el extranjero, el Comité Organizador de los Juegos Olímpicos hace público que todos los deportistas y atletas, sin distinción de origen, nacionalidad ni raza, serán bien acogidos en Berlín con motivo de las olimpiadas de 1936.

ROYAL NETHERLANDS STEAMSHIP Co.

(LINEA HOLANDESA DE VAPORES)

M. S. «COLOMBIA»

14.000 TONELADAS

Saldrá de Limón para puertos europeos el 30 de Junio de 1933

llevando Carga y Pasajeros

Para más pormenores respecto a pasajes, itinerario y fletes, dirigirse a

AGENCIAS UNIDAS S. A.

San José - Agentes Generales - Limón

SECCION RELIGIOSA

Esta sección, que se publicará normalmente, ha sido encargada por LA REPUBLICA a persona cuya competencia ha de juzgar el lector, y que tiene la aprobación y censura correspondientes

HOJA DEL CALENDARIO

Martes 27 de Junio.—3er. día en la octava de San Juan.

La Iglesia, al honrar a los Santos según el papel más o menos importante que desempeñaron en el Misterio de la Encarnación del Verbo, señala a S. Juan un lugar preeminente.

Todos los días en la Misa, tanto en el *Confiteor* como en el *Suscipe* y en el *Nobis quoque*

peccatoribus, se menciona a San Juan Bautista a continuación de los Apóstoles y lo mismo sucede en las *Letanias* de todos los Santos. Su festividad precede inmediatamente a la de los Apóstoles San Pedro y San Pablo. El es el que cierra la misión de los profetas y abre la de los Apóstoles, sirviendo por ende como de eslabón entre el Antiguo y Nuevo Testamento.

Líneas generales de la Encíclica que S. S. Pío XI ha dirigido a los Obispos, al Clero y al pueblo de España

«Siempre Nos fué sumamente cara la noble nación española por sus insignes méritos en la civilización cristiana y su acendrada fe católica.

Precisamente por eso Nos sentimos apenados en presencia de la tentativa que se está repitiendo de arrancar a España, juntamente con su fe, el más viejo galardón de su grandeza nacional.

Hemos hecho presente con frecuencia a los gobernantes españoles actuales cuán falso es el camino emprendido y hemos manifestado al Clero y al pueblo españoles que Nuestro corazón está más cerca de ellos en los momentos de dolor.

Pero queremos levantar de nuevo Nuestra voz ante la ley de Confesiones y Congregaciones religiosas, que constituye una más grave ofensa a la religión, a la Iglesia y a la libertad civil.

No va Nuestra palabra contra las formas de gobierno. La Iglesia no está ligada a ninguna forma de gobierno más que a otra, con tal de que respete los derechos de la conciencia cristiana, y no encuentra dificultad en avenirse con las diversas instituciones civiles, sean monárquicas o republicanas, aristocráticas o democráticas.

Prueba de esto son los numerosos concordatos y acuerdos y las relaciones de la Santa Sede con Estados en que actúan Gobiernos republicanos. Estas nuevas repúblicas no han tenido jamás que sufrir en sus instituciones lo más mínimo por efectos de estas relaciones con la Santa Sede, antes bien, les ha reportado considerables ventajas, pues todos saben que la Iglesia es el más fuerte dique contra el desorden social y la anarquía al mantener los principios de legítima libertad, autoridad y justicia.

No ignoraba el Gobierno español la buena disposición,

tanto Nuestra como el Episcopado, en secundar el matrimonio del orden y la tranquilidad social. El Clero secular y regular y los católicos españoles han estado lejos de actuar con violencia y se han mantenido en tranquila sujeción al Poder constituido; por eso Nos ha causado extrañeza y pensar el que por algunos se haya aducido como razón para perseguir a la Iglesia la necesidad de defender la Re-



S.S. PIO XI

pública, siendo la verdad que esta persecución ha sido movida por el odio que contra Nuestro Señor Jesucristo fomentan sectas subversivas de todo orden religioso y social.

En la ley de Confesiones y Congregaciones religiosas se afirma la separación del Estado y de la Iglesia ya sancionada en la Constitución. Es un gravísimo error en una nación que es católica en casi su totalidad, y una funesta consecuencia del laicismo, o sea la apostasía de la sociedad moderna. Repugna de un modo particular tal exclusión de la Iglesia de la vida de la nación española, donde siempre tuvo la parte más importante y benéfica en las leyes, en la escuela y en las instituciones privadas y públicas. El daño se infiere no sólo a la conciencia cristiana, a la juventud y a la familia, sino a la propia autoridad civil.

Sólo a la religión de casi la totalidad de los ciudadanos se le prohíbe la enseñanza y se le somete a otras restricciones

El Día del Papa en el Colegio Salesiano

Como lo anunciamos ayer, el jueves se efectuará en el Colegio Salesiano de Cartago un magno festival, en honor del Soberano Pontífice, S. S. Pío XI.

Nos complacemos en dar el programa de la parte religiosa, dejando para mañana el que concierne a los actos puramente recreativos.

A las 6.45.—Recepción de su Excia. Ilma. y Revma. Mons. Dr. don Carlos Chiarlo, Nuncio Apostólico en Centro América y Panamá. Tendrá lugar a la puerta del Santuario de María

Auxiliadora. Se invita a todos los fieles en general.

A las 7.—Misa celebrada por el Excmo. Señor Nuncio Apostólico y Comunión General según las intenciones del Santo Padre Pío XI, el Papa de la Beatificación de Don Bosco!

A las 8.30.—Misa de Revestidos ofrecida según las intenciones del Sumo Pontífice Pío XI, particularmente por sus intenciones misionales. Todos los alumnos cantarán la «Missa de Angelis» en canto Gregoriano tradicional. Discurso sobre «El Papa» por un Rvmo. Padre Redentorista.

Dr. JOSE B. GONZALEZ

MEDICO MILITAR ESPAÑOL Y DE LA UNIVERSIDAD DE MADRID

Ve en su despacho sólo enfermedades digestivas y venéreas. Tiene su despacho frente a las oficinas de Lindo Bros.

Teléfono 2917 — De 8 a 12 y de 3 a 5.

que prácticamente limitan el ejercicio del culto católico, tanto interno como externo.

En punto al régimen de propiedad se crea una excepción en daño de la Iglesia, despojándola de todos sus bienes, no sólo ya de los reconocidos de libre propiedad de ella, como edificios y palacios episcopales, seminarios, etc., que son declarados de propiedad nacional, sino que no se deja para el futuro a la Iglesia una cierta facultad de poseer, puesto que sólo puede conservar sus bienes privados en la cuantía necesaria para el servicio religioso.

El Clero ha sido también privado de su asignación, violándose compromisos y acuerdos por pacto concordatario.

A las Congregaciones religiosas se las trae de un modo inhumano y se arroja sobre ellas la sospecha de que pueden ejercer una actividad, política peligrosa para el Estado.

Se hiere al pueblo mismo, haciendo imposibles las grandes obras de caridad y beneficencia.

Más aún que todo esto sentimos vivamente la ofensa hecha a la Divina Majestad, al acordar la disolución de las Ordenes religiosas que hacían voto de obediencia a una autoridad distinta del Estado. Al tratar de este modo a la Compañía de Jesús se hirió de lleno la autoridad suprema de la Iglesia; se consideró de hecho extraña a la nación española la autoridad del Romano Pontífice, conferida por el mismo Jesucristo, como si el poder espiritual y sobrenatural estuviese en oposición al del Estado. No hemos sentido duda de que esta ofensa no cambiase lo más mínimo la devoción del pueblo español a la cátedra de Pedro.

Con la ley de Confesiones y Congregaciones religiosas se

asesta ahora otro golpe gravísimo. Se ha consumado la obra de ingratitude y manifiesta injusticia que va contra la libertad a todos, concedida del ejercicio de la enseñanza. Porque los religiosos han cumplido siempre su deber, como lo confirma el número de hombres de ciencia que han educado y la confianza que siempre han puesto en ellos los padres de familia, que tienen la sacrosanta libertad de escoger los que deben ayudarles a educar a sus hijos.

Protestamos con todas nuestras fuerzas contra esta ley que nunca podrá ser invocada contra los derechos imprescriptibles de la Iglesia, y tenemos la esperanza de que todos los católicos españoles, valiéndose de todos los medios legítimos que les concede el derecho natural y la legislación, harán por reformar y sustituir esta ley.

Entretanto esperamos que emplearán todos los medios para fomentar la enseñanza religiosa y la práctica de la vida cristiana.

De nuevo recomendamos a todos los españoles que, dejando a un lado lamentos y recriminaciones y sacrificándolo todo al bien común de la Patria y de la religión, se unan para la defensa de la fe y de la sociedad civil. De un modo expreso invitamos a la unión en la Acción Católica, que estando fuera y por encima de todos los partidos políticos, servirá para formar la conciencia católica. Más que en el auxilio de los hombres, hemos de confiar en la asistencia prometida por Dios a su Iglesia.

Por esto dirigimos al Cielo nuestras plegarias demandando a Dios perdón contra las ofensas inferidas y para que mueva el corazón de los Gobiernos a mejores acuerdos.

LA BONDAD

La bondad es un don precioso para vencer las amarguras de este valle que atravesamos y que nuestros antepasados llamaron de lágrimas.

Quien es bueno tiene el alma llena de justicia y el corazón repleto de perdón.

La bondad es flor perfumada y modesta de cuyo aroma tanto goza la humanidad y de cuyas esencias tanto bálsamo saca el hombre para sus males.

La bondad útil está siempre aliada a la inteligencia porque es la expresión moral de la educación y del esfuerzo contra los ataques del mal que azotan al hombre y que lo impulsan contra su próximo.

Hay quien asegura que en la existencia el mal sobrepaja al bien; no lo creo; me parece que son hermanos gemelos.

El mal es más vibrante, más sonoro y más agresivo porque se le supone siempre contrario a las leyes naturales de la vida.

En el pueblo existe el dicho de que «mal de muchos, consuelo de...» Duro alivio, mas hay en la tierra quien goza con el mal ajeno. Esos hijos de Luzbel viven un mundo aparte en que sólo vejetan las flores de la rebelión, de la envidia, de la maledicencia; sólo es su sueño tranquilo cuando alguna desgracia aqueja a los demás.

Celosos, sonríen por dentro cuando algún político cae desde las alturas; cuando algún rico quiebra, cuando las desventuras acosan al prójimo. Sólo así sonríen y gozan, como los cuervos que graznan alegres cuando les llegan las emanaciones de la carne podrida.

La bondad es serena y consoladora para todos.

Mucho tiene el hombre que aprender en la vida para ser bueno y leal; mucho tiene que aquietar su amor propio, mucho tiene que dominarse; y después de todo qué de durezas debe soportar para llegar a uno de los puntos del determinismo moderno señaladas por Dubois de su excelente libro *L'Education de soi-même*. El Bien, la Verdad y lo Bello.

Los sabios psicópatas enseñan para la existencia el camino del estoicismo; no la doctrina virtuosa y pura de Marco Aurelio, sino aquella que educa los nervios a fin de aminorar las pasiones y dominarlos serenamente en las tribulaciones para que vivamos sin desalientos, envidias y desesperaciones. Los malos deberán leer

al menos una vez en su vida la «Orientación de Cristo.»

«Al hombre bueno y pacífico todo le parece bueno.»

«Es más útil y de más provecho el hombre bueno y pacífico que el muy instruido.»

Las lecciones de grandeza moral que se derivan de estas palabras sencillas encuentran eco en las almas justas. Huyamos pues de la práctica del mal por estricto celo o mera venganza aunque ésta fuera sabrosa para los dioses, pero que amarga los pensamientos de los hombres.

El bien cabe en cualquier parte. Es perfume que tonifica las almas aun de los malevolentes irreductibles. No hay filosofía noble o religión que no adopte el bien como finalidad y como mira de sus ideales.

El dolor de los corazones se amortigua con el bien presente y futuro.

La bondad aparece a los ojos de la humanidad como el más sabroso fruto del paladar de los corazones bien formados y a él se asocian la justicia de los cielos y de los hombres para llenar los más bellos anhelos de la vida moral.

Piedad para los malvados, para aquellos que no comprenden la existencia sin los males ajenos.

Piedad para los vencidos de la vida, para los que sufren las torturas de su incapacidad, para las víctimas de las derrotas y de las desesperaciones, para los malos y los degenerados.

Admiro y exalto a los que consideran la existencia como un deber y no un placer; a los que lloran ante el dolor; a los que cumplen las duras obligaciones profesionales; a los que sonríen cansados de trabajar y a los que trabajan por el bien común menospreciando la vida con los ojos fijos en un gran ideal.

Ambiciono ser bueno, indulgente, caritativo; confieso que envidio a los humildes, a los simples, a los mártires y a los que pregonan y practican la moral sincera, la justicia, la virtud, la caridad, la sencillez y la indiferencia por la gloria y el dolor.

Evidentemente, el ideal de la existencia está en la cultura del bien, de la verdad y de la belleza. No existe en la vida programa más completo y consolador.

La bondad resume la mayoría de los sentimientos.

De Educacao da alma, del Dr. A. Austregaleo.

EMPRESA NACIONAL DE TRANSPORTES AEREOS

SERVICIO DE CORREO Y PASAJEROS INTERIOR

ITINERARIO TARIFAS

| | |
|--|---------------|
| LUNES: Via Guanacaste. Puntarenas... | € 25.00 |
| Nicoya, Santa Cruz, Tempisque. | |
| Liberia y Las Cañas | —Precio 40.00 |
| MIERCOLES: Via Región de El General: | |
| San Isidro, € 30.00.—Buenos Aires... | 40.00 |
| El Pozo, € 45.00 y Puerto Jiménez... | 55.00 |
| VIERNES: Via Guanacaste. Puntarenas... | 25.00 |
| Las Cañas, Liberia, Tempisque, Santa Cruz y Nicoya | —Precio 40.00 |
| SABADOS: Via San Ramón y Villa Quesada | |

Pasajeros para el Guanacaste: que deseen hacer escala en Puntarenas pueden tomar pasaje el viernes con estada hasta el lunes, lo mismo los lunes con estada hasta el viernes. El pasaje a cualquier parte del Guanacaste siempre cuesta lo mismo. Pues lo que se desea es dar oportunidad a los comerciantes que tienen que hacer compras en Puntarenas.

Viajes expresos a opción del interesado

RAPIDO

SEGURO

ECONOMICO

PARA INFORMES: OFICINA FRENTE A «LA ALHAMBRA», Calle 2, Ave. F. G. No. 2

CUÑA para Médico

MODELO 1930

SE VENDE MUY BARATA POR MOTIVO DE VIAJE

Informes en esta administración con el Sr. Morán



A cargo de INSIDER

Los juegos del domingo pasado en provincias

ro alineando con ellos y sobre todo, dirigiendo las acciones. Hoy no; Poeta desertó y tornó al viejo alero, la Libertad, y los chicos del Atlántico parecieran estar desorientados.

Es sensible que una persona como Poeta, que tan buena labor estaba haciendo en el Atlántico, dejara a estos muchachos para volver a la Libertad, en donde no hace falta puesto que ahí sobran elementos capacitados para dirigir y en donde no lo pondrán a jugar en las máximas fuerzas por haber otros elementos más jóvenes y capacitados que él, en cambio si hubiera continuado con el Atlántico a quien estaba encarrilando con tanto acierto y en donde se le respetaba y quería, pronto hubiera sacado una primera división que prestigiara los campos deportivos nacionales.

Oriente 4, Gimnástica 2.

Malos vientos le soplaron a la Gimnástica en Hatillo. Perdió, contra uno de los colistas del año pasado, por 4 a 2, es decir, por el doble.

El Oriente ha mejorado mucho su equipo para este campeonato. Muy meritorio es en ellos su esfuerzo, y al aplaudirlos los alentamos para que perseveren en el camino emprendido, que los conducirá muy lejos.

La Gimnástica cuenta con una de las buenas segundas que existen en el campeonato y esa pérdida revela, o que los Orientes jugaron horrores o que la suerte no les ligó. Debemos considerar también, en abono a esta pérdida,

lo difícil que es para los directores reunir a toda la gente cuando el equipo tiene que jugar fuera de la capital. Generalmente se envían los de mejor buena voluntad, que generalmente no son los titulares, y por eso presentamos resultados desastrosos para algunos equipos muy bien integrados, que, como el de la Gimnástica, figura en primera línea entre sus rivales de categoría.

Para el Oriente el triunfo es de mucho aliento y nosotros los felicitamos y para la Gimnástica, que es equipo bien organizado, esta derrota será el acicate que los obligará a esforzarse más en próximas contiendas.

Terceras Divisiones

La Unión 2, Juventud Atlántida 0.—Este fue un partido de bastante interés. Ambos contrincantes debutan este año en juegos de Liga, y sobre su capacidad aún no podemos formar juicio exacto. Llevan a su haber lo principal, entusiasmo y juventud, y con ambos factores bien encarrilados pueden escalar grandes alturas. Así lo deseamos por ellos y sus simpatizadores, que ya forman legión.

La Federación crea el Colegio de Arbitros

LA DIRECTIVA DE LA FEDERACIÓN DEPORTIVA DE COSTA RICA,

Considerando:

que el cuerpo de árbitros titulados y aspirantes debe organizarse debidamente bajo los auspicios de la Federación Deportiva, quien es la encargada de velar por ellos por ser quien los ocupa; que para dignificar el cuerpo de árbitros, cultivar el espíritu de cooperación y prestar la mayor ayuda posible a estos fieles servidores del deporte, lo mejor es implantar como en otras partes el Colegio de Arbitros;

que esto vendría a constituir un organismo práctico para las comunicaciones entre la Federación y el grupo de árbitros;

ACUERDA:

Artículo 1º.—Queda derogado el artículo 11 del reglamento de árbitros de la Federación.

Artículo 2º.—Los artículos 1º, a 10 de ese reglamento formarán el Capítulo 1º, que se titulará «De los Arbitros Oficiales».

Artículo 3º.—Se agregará a ese reglamento un

capítulo en la siguiente forma:

CAPÍTULO SEGUNDO

Del Colegio de Arbitros

Artículo 11.—El conjunto de los Arbitros pasivos y activos, Titulares y aspirantes formarán el «Colegio Nacional de Arbitros», organismo oficial de la Federación y bajo su dependencia directa.

Artículo 12.—El Colegio nombrará un Consejo Directivo que se compondrá de un Presidente, un Vicepresidente, un Secretario, un Contador y un Fiscal.

La Directiva de la Federación nombrará el Presidente y el Vicepresidente de la lista de miembros del Colegio; los demás componentes del Consejo serán electos por una Asamblea del Colegio, por mayoría relativa y en votación secreta, anualmente, en los quince días que siguen a la instalación de la Directiva pudiendo ser reelectos.

En el Consejo deberá haber siempre por lo menos tres Arbitros Titulares activos.

Artículo 13.—El Consejo se reunirá en el local de la Federación. Se considerará instalado cuando hayan tomado posesión la mayoría de sus miembros; mientras tanto fungirá el anterior.

Formarán quorum tres de sus miembros. A falta del Presidente o Vice-Presidente ejercerá la presidencia cualquiera de los demás; lo mismo se hará en ausencia del Secretario.

El Consejo dispondrá libremente de sus fondos, pero el Contador los depositará en la misma cuenta bancaria de la Federación. El Tesorero de la Federación entregará recibo de toda cantidad que le remitan; y pagará las órdenes que le presente el Contador firmadas por el Presidente y el Fiscal del Colegio.

El órgano de comunicación entre los Arbitros o el Colegio por una par-

La voz de los lectores

Compañeros de trabajo de la ciudad de Cartago

Ha sonado la hora de poner a prueba nuestro valor moral ante la justicia y el derecho.

Ya vosotros habéis leído el proyecto que ha circulado en hojas, y firmado por el Dr. don José Miguel Jiménez, pidiendo se cristalice el gran sueño de todos los que verdaderamente aman a Cartago: la construcción del Palacio Municipal.

Meditad sobre el fondo de esta intención para que saquéis en claro que sólo un sentimiento de buena voluntad es lo único que alienta a este hombre. Es esta una claridad anunciadora de que las juventudes quieren romper las cadenas de esos entronques para echar abajo la fantasía de las promesas; porque ya de eso no queremos seguir viviendo nosotros los trabajadores, sino de los hechos.

A esto se debe que le pidiéramos salir al frente para ver si con su ayuda y la de otras distinguidas personas unidas a la de todos los trabajadores, logramos realizar lo que muchos, con su influencia política y personal han tratado de echar abajo siempre, desviando toda idea con malévola astucia.

Compañeros: asistid a la sesión municipal del

próximo miércoles, para que con vuestra presencia reclaméis dos cosas: trabajo y progreso. No olvidéis que el silencio es criminal hasta con nosotros mismos.

Levantemos la voz, pero dentro de las buenas costumbres, para decir a los muy distinguidos señores Municipales, que el principio de los trabajos del Palacio Municipal, será, sin duda alguna, el alivio de muchos hogares y que estamos dispuestos a seguir con pasos firmes todos los movimientos, para seleccionar a los hombres y dejar de confundirlos.

Compañeros: no discutáis al que escribe, si acaso tuviérais que reclamar simpatía. Comprended que soy tan sólo un cepillador de tablas, inferior a muchos de vosotros, un padre de familia que lucha por la existencia de los suyos y sus semejantes. Razones muy poderosas tengo para considerarme cartaginés: entre otras cosas, Cartago es la cuna de mi compañera y de mis cinco hijos, entre ellos cuatro hombres, a quienes la única herencia que puede dejarles un obrero es: el ejemplo para que sigan luchando por la redención de su clase.

MIGUEL RAMIREZ B.

Cartago 25 de Junio 1933.

te, y la Federación, por otra parte, es la Secretaria del Colegio a la cual la Federación remitirá los informes, circulares, convocatorias, etc., y toda correspondencia que se refiera al Colegio o a sus componentes.

Los árbitros remitirán sus informes, ampliaciones y demás correspondencia por medio de la Secretaria del Consejo a la Federación.

Artículo 14.—Al recibir su título de Aspirante todo Arbitro pasará a ser de hecho miembro del Colegio y quedará sometido a su disciplina.

El cargo de miembro del Consejo es incompatible con los siguientes: empleado o miembro de la Directiva de la Federación, Representantes, jugador inscrito o que lo haya sido durante el año anterior, miembro de la Directiva o Capitán General de cualquier Club federado y cualquier otro cargo que dependa de la

Directiva de la Federación.

El Consejo dictará un Reglamento interno que obligará a todos los miembros del Colegio, que también se llamarán Arbitros Colegiados y que la Asamblea del Colegio aprobará. Ese Reglamento no puede infringir ninguna disposición de Estatutos o Reglamentos de la Federación, para lo cual se comunicará a la Directiva de la Federación y ésta podrá objetar las disposiciones irregulares. Las modificaciones o ampliaciones del Reglamento se sujetarán a las mismas reglas.

Artículo 15.—La Asamblea del Colegio se reunirá cuando el Consejo o Directiva de la Federación por su medio, la convoquen, y en el local de la Federación.

Eduardo Garnier
Presidente

Salvador González
Vice-Presidente

Hamburg - Amerika Linie

Hamburgo

Norddeutscher Lloyd

Bremen

SALIDAS DE PUNTARENAS

Para BREMEN, HAMBURGO y ANTWERP, vía Canal de Panamá, (DIRECTO)

Vapor "SCHWABEN" 2 de Julio

Para LOS ANGELES, SAN FRANCISCO DE CALIFORNIA, VANCOUVER, SEATTLE y PORTLAND, vía Acajutla y Champerico.

Vapor "JUSTIN" 2 de Julio

Llevando carga y pasajeros.

SOLICITE INFORMES A:

Victor Fabian & Cia.

Agentes Generales
SAN JOSE

Felipe J. Alvarado y Cia. Suc., S. R.

Agentes
LIMON

HIERRO RETORCIDO EN TODO GRUESO. HIERRO PARA TECHOS, DE TODA CLASE. CEMENTO DYCKERHOFF Y LEON NORUEGO

EN LA MAS GRANDE EXISTENCIA Y AL MEJOR PRECIO LE OFRECE EL

Almacén Rodríguez

TELEFONO 2777